

Zeitschrift: Jahrbuch der Geographischen Gesellschaft Bern
Herausgeber: Geographische Gesellschaft Bern
Band: 66 (2018)

Artikel: Über den Tellerrand hinaus : gelebte Offenheit als Prinzip
Autor: Meyer, Franziska
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-960472>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 30.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

ÜBER DEN TELLERRAND HINAUS GELEBTE OFFENHEIT ALS PRINZIP

Franziska Meyer

Als Heilpädagogin interessierte ich mich für die Raumwahrnehmung und Raumorientierung von Jugendlichen mit Down-syndrom. In meinem Forschungsprojekt zielte ich auf die Beantwortung der Frage: Wie nehmen Jugendliche mit Down-syndrom den öffentlichen Raum wahr und wie gewährleisten sie, sich darin zurechtzufinden?. Die Betreuung der Doktorarbeit übernahm klassischerweise ein Professor für Heilpädagogik; bei ihm habe ich vor Jahren das Studium abgeschlossen.

Eine besondere Herausforderung des Projekts bestand in der Methodenentwicklung. Wie kann den Jugendlichen das Wort erteilt werden, stellt die expressive Sprache für viele Menschen mit Down-Syndrom ein Problem dar? So waren Fragen nach dem Raumwissen für die Forschungsteilnehmenden zu abstrakt, zu schwierig zu verstehen und zu beantworten. Es bedurfte einer iterativen Vorgehensweise und eines sorgfältigen Eingehens auf die Jugendlichen, um diese mit dem Thema vertraut zu machen. Es gelang mir mittels visueller Zugänge die Jugendlichen als Expertinnen und Experten in eigener Sache aktiv in den Forschungsprozess einzubeziehen. Das Zeichnen ihres Zuhauses, ihrer direkten Umgebung sowie ihrer Schulwege ermöglichte es ihnen eine Möglichkeit sich ausdrücken und ihre räumlichen (Er)Kenntnisse sichtbar zu machen.

Auf der Ebene der Theorien zeigte sich jedoch bald, dass sich weder die Fragestellung noch die Erkenntnisse aus der

Feldforschung auf disziplinärer Basis umfassend begründen liessen. Eine interdisziplinäre Ausweitung der (heil-)pädagogisch-psychologischen Betrachtungsweise wurde unumgänglich. Um Jugendliche mit Downsyndrom als soziale Akteure im öffentlichen Raum sichtbar zu machen, bedurfte es einer sozialgeographischen Perspektive, die sich mit raumbildenden Prozessen menschlicher Gruppen auseinandersetzt. Auch bezüglich der Konzepte zur Raumwahrnehmung und Raumorientierung und die dazugehörige Forschungsmethodik war die Geographie wegweisend.

Die Erweiterung des Horizontes führte mich an das Geographische Institut der Universität Bern. Dort ergab sich die wegweisende Gelegenheit, die vorläufigen Ergebnisse des Projektes im Rahmen eines Kolloquiums der Gruppe Kulturgeographie vorzustellen. Die kritischen Rückmeldungen und die Unterstützung waren konstruktiv und es wurde evident, dass sich die Arbeit sehr gut im Kontext der Sozialgeographie verorten lies. Vor allem aber war es beeindruckend, mit welcher Offenheit und Neugierde Du dem Projekt begegnetest. Du begnügst dich nicht damit, mal hier und da über den Tellerrand zu schauen. Du warst bereit, darüber hinauszutreten. Du liest Dich auf die spontane Idee ein, mich – die 50-jährige Heilpädagogin und Ökologin – als Doktormutter zu betreuen und das Thema in Deinen Kanon aufzunehmen.

Der Antrag an das Dekanat der philosophisch-naturwissenschaftliche Fakultät glich einem Würfelspiel und wir liessen die Würfel purzeln. Zu unserer grosen Freude und Überraschung fiel die Entscheidung positiv aus. Der Wechsel von der geisteswissenschaftlichen Fakultät der Uni Fribourg zur naturwissenschaftlichen Fakultät der Uni Bern konnte vollzogen werden. Ein kleines akademisches Wunder! Wertvoll auf diesem letzten Stück des Weges waren die Gespräche und der fachliche Austausch mit Dir. Wissenschaft bestand für Dich nicht aus Disziplingrenzen, sondern gerade in der Bereitschaft sich auf thematisch und methodisch Neues einzulassen.

Liebe Doris, ich danke Dir für Deine unvoreingenommene und unkonventionelle Art und die einmalige Chance, die Du mir geboten hast.

AUTORIN

Franziska Meyer ist Heilpädagogin und Ökologin und absolvierte ihre Doktorarbeit in der Sozialgeographie zur Raumwahrnehmung von Kindern mit Downsyndrom. Sie engagiert sich in der Lehre und Weiterbildung und ist als Expertin und Beraterin in Gremien für die Partizipation von Kindern in der Gestaltung ihrer Lebenswelten und die Inklusion von Menschen mit Behinderung tätig.

